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Agradecemos la especial 
colaboración de:

SÁBADO, 27 DE ENERO • Encuentro 
de jóvenes cofrades en Lucena, a las 
10:00 horas.
DOMINGO, 28 DE ENERO • La misa do-
minical de la Santa Iglesia Catedral 
será retransmitida en directo por 
13TV y asistirán fieles del arcipres-
tazgo de Priego de Córdoba. • Por la 
tarde, el Obispo continúa su Visita 
pastoral en El Tejar.
LUNES, 29 DE ENERO • Asamblea de 
los Obispos del Sur de España, en la 
casa de espiritualidad San Antonio.
JUEVES, 1 DE FEBRERO • Reunión del 
Consejo de Arciprestes, en el Obis-
pado, a las 10:30 horas.

Confirmaciones en 
Fernán Núñez
El pasado domingo, 21 de enero, 
recibieron el Sacramento de la 
Confirmación un grupo de fieles de la 
parroquia de Santa Marina de Aguas 
Santas de Fernán Núñez, de manos del 
Vicario de la Campiña. 

El sacerdote Antonio 
Gil presenta su libro 
“Palabras en mi Jardín”
El acto tuvo lugar el viernes, 19 
de enero, en el Club Alcorce 
y Juan José Primo Jurado, 
director del Instituto Andaluz 
del Patrimonio Histórico, fue 
el encargado de la presentación 
del mismo.

El Instituto de Estudios 
Teológicos “San Pelagio” 
celebra Santo Tomás de Aquino
La jornada de encuentro, en torno al 
patrono de las universidades y escuelas 
católicas, entre profesores y alumnos del 
Instituto tendrá lugar el sábado, 27 de 

enero, en el Seminario Mayor. Comenzará 
a las 11:00 horas con la celebración de la 
eucaristía, tras la cual, tendrá lugar el acto 
académico con una conferencia de Enrique 
Martínez García, profesor catedrático de 
Filosofía en la Universitat Abat Oliba 
CEU. La jornada terminará con una 
convivencia y un almuerzo. 

Visita de alumnos de educación especial
En la mañana del lunes, 22 de enero, el alumnado de educación especial de 
la Fundación Santos Mártires de Córdoba visitó el Obispado de Córdoba y 
fueron recibidos por el Obispo.
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UERIDOS
HERMANOS
Y HERMANAS:

Jesús se enfrenta direc-
tamente con el demonio 
en distintas ocasiones, y 
lo vence. Podríamos decir 
que una de sus principales 
tareas en el anuncio del 
Reino es traer la salva-
ción al hombre, que vive 
esclavizado y enredado. 
El pecado hace al hom-
bre frágil y vulnerable, 
y el demonio aprovecha 
esa debilidad del hombre 
para engañarlo, hacién-
dole ver como bueno lo 
que es malo, enredándole 
con adicciones y afectos 
desordenados. Verdadera-
mente, el demonio busca 
continuamente arruinar al 
hombre. Y la salvación que 
Jesucristo nos trae incluye 
desenmascarar al enemi-
go, luchar directamente 
contra él, y vencerlo.

Así aparece en el evan-
gelio de este domingo. 
Un hombre con un espí-
ritu inmundo grita con-
tra Jesús, insultándolo y 
confesando quién es Jesús 
–el Santo de Dios– para 
echárselo en cara, para 
despreciarlo. Jesús reac-
ciona directamente y le 
dice con energía: “Cállate 
y sal de él”. El espíritu in-
mundo lo retorció violen-
tamente y, dando un grito 
muy fuerte, salió de él.

En nuestros días hay 
quien se permite el lujo de 
negar la existencia del de-
monio. Explican estos fe-
nómenos evangélicos como 
enfermedades del hombre 

o como formas de expre-
sar una lucha contra el mal 
anónimo. Sin embargo, ad-
vierten los entendidos que 
una de las victorias del de-
monio en nuestro tiempo es 
la de hacernos creer que no 
existe, y así él puede actuar 
a sus anchas, camuflado de 
mil maneras.

En el evangelio, la ac-
ción directa de Jesús con-
tra Satanás es evidente 
y continua. El demonio 
incluso se ha atrevido a 
tentar a Jesús en varias 
ocasiones, ofreciéndole las 
mentiras de sus propues-
tas o queriéndole apartar 
del camino señalado por 
el Padre para la redención 

del mundo, la obediencia 
por el camino de la cruz. 
Jesucristo ha reacciona-
do inmediatamente y con 
energía. Así, Jesús nos en-
seña que con el demonio 
no se puede dialogar. O 
lo rechazamos de plano 
inmediatamente o nos en-
vuelve, nos engaña y nos 
lleva a la perdición.

También en nuestros 
días el demonio anda suel-
to, sigue engañando a unos 
y a otros, y se cobra alguna 
que otra victoria. Son sig-
nos ciertos de la acción de-
moniaca el desánimo y la 

desconfianza. Todo aquello 
que nos siembra descon-
fianza en el alma viene de 
él. Porque Dios nos llama 
a la santidad plena y nos 
llena de esperanza, pero 
el demonio se encarga de 
sembrar continuamente en 
nosotros la desconfianza 
de que tú no vales, de que 
no merece la pena inten-
tarlo, para que desistamos 
de la alta vocación a la que 
Dios nos llama. 

Y en cada caso perso-
nal, hay continuas arti-
mañas para engañarnos y 
apartarnos del camino del 
bien, del cumplimiento de 
nuestras obligaciones, del 
seguimiento de nuestra vo-

cación personal. Además, si 
es descubierto y derrotado, 
no por eso deja de volver a 
las andadas. Podemos decir 
que la vida del cristiano es 
un continuo combate con-
tra las secuelas de anterio-
res pecados, que inclinan 
al mal, y contra el demonio 
que se filtra en nuestros 
puntos flacos para hacernos 
caer, para apartarnos del ca-
mino del bien.

Cómo vencer al demo-
nio. Jesús nos enseña a vi-
vir en la obediencia a Dios 
y a su palabra. La actitud 
del creyente cristiano es la 

de someterse a la voluntad 
de Dios, que se expresa de 
distintas maneras: en el 
consejo de un buen ami-
go, en la dirección espi-
ritual de un sacerdote, en 
el recurso continuo a la 
oración, que alimenta el 
espíritu de fe. Decía nues-
tra amiga Santa Teresa de 
Jesús que el que no hace 
oración no necesita demo-
nio que le tiente, ya tiene 

bastante con su desorden 
interior y ya aprovechará 
el enemigo para engañarle 
y sembrar el desánimo y la 
desconfianza en su alma.

En este combate apa-
rece Jesús como vencedor 
y capaz de enseñarnos a 
vencer al Maligno. “Lí-
branos del mal (del Ma-
ligno)”, rezamos en el Pa-
drenuestro.

Recibid mi afecto y mi 
bendición:

Q

Jesús vence al Maligno,
al demonio

Jesús nos enseña que con el demonio no se puede 
dialogar. O lo rechazamos de plano inmediatamente o 

nos envuelve, nos engaña y nos lleva a la perdición
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Monseñor Demetrio 
Fernández sigue así con su 
visita al arciprestazgo de 
Lucena-Cabra-Rute

La Visita Pastoral del Obispo a la 
Vicaría de la Campiña continúa 

en esta ocasión en las parroquias de 
Jauja y Benamejí. La parroquia de 
San José de Jauja recibió al prelado el 
miércoles, 24 de enero. La Delegada 
del alcalde de Lucena para Jauja fue la 
primera en saludar a monseñor De-
metrio Fernández, que visitó después 
la Cooperativa Olivarera y la empresa 
Osuna Sevillano. Los alumnos y pro-
fesores del CEIP Genil recibieron la 
visita del Obispo, que terminó la ma-
ñana visitando el cementerio y a los 
enfermos de la parroquia.

Por la tarde, monseñor Demetrio 
Fernández se reunió con el Consejo 
económico y la secretaría de la parro-
quia de San José, donde merendó con 
catequistas, niños y padres. Antes de 
la misa el Obispo confesó a los feli-
greses y celebró la eucaristía con ellos, 
para terminar la jornada reuniéndose 
con el Consejo parroquial.

La parroquia de la Inmaculada Con-
cepción de Benamejí recibió la visita 
del pastor de la Diócesis el jueves, 26 
de enero. Comenzaron con exposi-
ción del Santísimo para partir luego al 
Ayuntamiento, donde fue recibido por 
la corporación municipal. En el CEIP 
Nuestra Señora de Gracia el prelado se 
reunió con profesores y alumnos y de 
seguido estuvo compartiendo un rato 
con los ancianos de la residencia. En el 
IES Diego de Bernuy terminó mon-
señor Demetrio Fernández la mañana. 

Con la visita al Santuario Jesús del 
Alto, al cementerio y a la capilla de la 
Buena Muerte empezó el Obispo la 
jornada de la tarde. Los encuentros con 
el consejo económico y la secretaría, la 
eucaristía y con el consejo parroquial, 
centraron la tarde del jueves. 

El domingo, 28 de enero, termina-
rá monseñor Demetrio Fernández la 
Visita Pastoral en este mes de enero 
con la celebración de la eucaristía, a las 
18:00 horas, en la capilla de San Anto-
nio de El Tejar, donde será posterior-
mente recibido por su feligresía. Está 
previsto que la Visita Pastoral acabe 
el 12 de mayo con una eucaristía en la 
que el prelado administrará el sacra-
mento de la confirmación.

Visita Pastoral del Obispo 
a Benamejí y Jauja

VISITA PASTORAL
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El día 22 de diciembre de este 
año, el obispo de Córdoba 
cumplirá sus bodas de oro sa-

cerdotales. En este 2024 se cumplen 
cincuenta desde que recibiera la orde-
nación sacerdotal de manos del Car-
denal Marcelo González Martín en la 
Catedral de Toledo. Comenzaba así el 
magisterio sacerdotal en el que había 
desembocado una temprana vocación. 
Con solo siete años ya había mani-
festado a  sus padres su intención de 
ser sacerdote. Observaba al párroco 
de Puente del Arzobispo, don Pablo,  
celebrar la eucaristía, confesar, visitar a 
los enfermos o atender a los niños y esa 
actividad pastoral lo llamó al Semina-
rio de Talavera de la Reina durante 

cinco años y 
más tarde a 
los de Toledo 
y Palencia. 

El semi-
nario le sirvió 
para vivir una 

adolescencia y juventud plena y alegre 
donde la convivencia con sus compa-
ñeros de curso permitía una intensa 
comunicación, reflejo de una   cultura 
distinta donde el cine era ocasional y 
las actividades complementarias muy 
abundantes, unidas al estudio. 

“A los quince años se fraguan amis-
tades muy hondas”, ha rememorado 

de aquella etapa gozosa vivida en 
el Seminario de Talavera de la 
Reina. En Toledo continuaría 

su formación al tiempo que 
iniciaba sus estudios de Ma-

gisterio. El tramo final de 
sus estudios de teología, 
antes de ser ordenado, lo 
llevaron a Palencia para 
estudiar filosofía cuando 

el obispo auxiliar de To-
ledo, don Anastasio Gra-
nados, asume la sede epis-
copal palentina. Junto al 
recién nombrado obispo 

viaja también el 
Venerable José 
Rivera como 
f o r m a d o r 
cuando ya es 
director espi-

ritual de don Demetrio, que se traslada 
al seminario de Palencia de la mano de 
este maestro de vida espiritual durante 
cuatro años.

En esa etapa, el Obispo de Córdoba 
forja nuevas amistades mientras conti-
núa su formación. El sacerdote Grego-
rio González es testigo de aquellos años 
en los que destaca de su compañero de 
Seminario su inteligencia y la decidida 
disposición para ayudar a todos, “re-
cuerdo a una persona muy inteligente, 
destacaba en las clases y en el estudio 
de la teología, muy cercano a don José 
Rivera y muy abierto a ayudarnos a los 
demás y organizar cualquier acto”. 

En aquellos años don Demetrio ya 
tiene la carrera de Magisterio mientras 
continúa su formación. Ante la ordena-
ción sacerdotal, el Obispo se preocupó 
de buscar breviarios y organizarlo todo 
para sus compañeros del Seminario de 
Palencia, que se ordenarían unos meses 
antes que él en Toledo, –recuerda don 
Gregorio–, que subraya la disposición 
a ayudarlos en todo. Su capacidad de 
trabajo lo llevaba a tener mucha dedi-
cación a la preparación de clases y ce-
lebraciones que tenían lugar a lo largo 
de cuatro años.  

El día 22 de diciembre al recibir 
el orden sacerdotal comienza una 
intensa vida pastoral. Los primeros 
tres años como sacerdote fue Vicario 
Parroquial en la Parroquia del Buen 
Pastor de Toledo. Allí se le enco-
mienda organizar toda la actividad 
catequética.

Comenzaban cincuenta años de 
servicio a la Iglesia.

22 DE DICIEMBRE 1974 - 22 DE DICIEMBRE 2024

Monseñor Demetrio Fernández: 
Cincuenta años de sacerdocio

BODAS DE ORO SACERDOTALES
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SEMINARIO MAYOR DE TOLEDO.

ORDENACIÓN 
SACERDOTAL 
DE D. DEMETRIO 
FERNÁNDEZ.

SEMINARIO MAYOR DE PALENCIA.



El domingo, 21 de enero, 
tuvo lugar la bendición 
de la nueva cruz de las 
Carmelitas Descalzas de 
Aguilar de la Frontera

Desde el domingo 21 de enero 
el llanito de las Carmelitas 

Descalzas de Aguilar cuenta nue-

Centros Diocesanos de Orientación Familiar 608 050 999

«La cruz es signo visible 
de la fe en Cristo»

vamente con Cruz. Pablo Lora, 
sacerdote de Aguilar de la Fronte-
ra, bendijo la pieza de hierro for-
jado situada en la plaza sobre un 

basamento de piedra y mármol. 
Lora aseguró en su alocución que 
“la cruz es signo visible de la fe en 
Cristo y del amor hasta el extremo 
que nos enseñó el Señor”. 

Un gran número de feligreses 
y vecinos de Aguilar de Frontera 
acudió al acto de bendición de la 
nueva cruz, un proyecto que se ha 
llevado a cabo gracias a la Agru-
pación de Cofradías. La misa tuvo 
lugar en la parroquia del Sote-
rraño, a las doce de la mañana, y 
posteriormente fue el traslado del 
Lignum Crucis hasta el llanito de 
las Descalzas.  

Ricardo Llamas, artista local, ha 
sido el encargado del diseño de la 
nueva cruz y ha contado con los 
trabajos de Antonio Cecilia en 
hierro y de mármoles Morillo en 
piedra. El coste de la pieza se ha 
sufragado con aportaciones de las 
hermandades y de particulares por 
medio de suscripción popular.

AGUILAR DE LA FRONTERA
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El Obispo celebró la fiesta de 
San Francisco de Sales junto a 
los periodistas en la Catedral

Periodistas y directores de los me-
dios de comunicación cordobeses 

se dieron cita el domingo, 21 de enero, 
en la Santa Iglesia Catedral para cele-
brar la fiesta de San Francisco de Sales, 
patrón de los periodistas y escritores.

El obispo de Córdoba, monse-
ñor Demetrio Fernández, presidió 
la celebración como cada domingo 

en el templo principal de la Dióce-
sis donde comenzó haciendo alusión 
al Domingo de la Palabra. El prela-
do recordó que en el tercer domingo 
del Tiempo Ordinario se celebraba el 
Domingo de la Palabra para recor-
darnos que “Dios ha hablado y he-
mos de escucharle, porque la Palabra 
de Dios será vivificadora”.

“El Domingo de la Palabra de Dios 
viene a recordarnos la importancia 
que tiene esta Palabra en la liturgia 
y en nuestra propia vida, nos invita a 
que nos acerquemos a esta Palabra de 

Dios que da vida y procuremos cum-
plirla en nuestra propia vida, porque 
la Palabra de Dios permanece para 
siempre”, subrayó.

En este contexto, el pastor de la Dió-
cesis quiso dirigirse a los periodistas 
recordándoles que son “servidores de 
la Palabra” y los instó a procurar hacer 
esta tarea en la verdad, “con el corazón, 
de manera que podáis servir a la socie-
dad con vuestra profesión, porque sa-
béis que tenéis un enorme potencial”. 
Y añadió: “que vuestra profesión sea 
una caricia y un acompañamiento, in-
cluso cuando las noticias sean doloro-
sas, sabed transmitirlas con amor para 
ayudar al corazón humano”.

REZO POR LA UNIDAD DE 
LOS CRISTIANOS
El domingo, se celebraba también el 
Domingo de la Unidad de los Cristia-
nos. Del 18 al 25 de enero se ha cele-
brado en toda la Iglesia la Semana de 
Oración por la Unidad de los Cristia-
nos, por lo que el prelado pidió que re-
cemos por la unidad. “Nuestra oración 
se dirige unidos en el corazón de Cristo 
a Dios Padre, necesitamos esa unidad 
hoy más que nunca que el mundo está 
lleno de tensiones, conflictos y guerras; 
trabajemos para conseguir la unidad, 
no la división”, indicó el Obispo.

Monseñor Demetrio 
Fernández quiso 

acompañar a monseñor 
Mikel Garciandía en su or-
denación episcopal y toma 
de posesión de la diócesis 
de Palencia el pasado sába-
do, 20 de enero, en la Ca-
tedral de San Antolín de la 
ciudad, junto a un nutrido 
grupo de arzobispos y obis-
pos de las diócesis españo-
las. El nuncio apostólico en 
España, Bernardito Auza 
fue el encargado de la con-
sagración episcopal. 

En su alocución el nuevo 
obispo recordó que “es im-
portante que los creyentes 
y seguidores de Jesús abra-
mos puertas, derribemos 

muros, bastiones, salgamos 
de nuestras trincheras y 
hagamos de la comunidad 

cristiana un hogar abierto 
y acogedor para todos”. El 
prelado se comprometió “a 

luchar en favor de la vida 
humana, especialmente, de 
todas las víctimas de los 
abusos de cualquier tipo 
en el seno de la Iglesia y 
en nuestra sociedad, por 
los más necesitados, por 
los enfermos, por los an-
cianos, por los que serán 
privados de su derecho a 
nacer. Los descartados por 
los que aboga nuestro Papa 
Francisco nos deben doler 
y movilizar de una manera 
tan vigorosa como creativa”. 
Y terminó su intervención 
dándole las gracias al pue-
blo palentino “por vuestra 
oración continua y soste-
nerme en esta tarea que lle-
varemos conjuntamente”.

El obispo acude a la ordenación 
episcopal de Mikel Garciandía

El Obispo a los periodistas: 
«Sois servidores de la palabra»

La ordenación y toma de posesión de la 
diócesis de Palencia tuvo lugar el sábado, 20 

de enero, en la Catedral 

SAN FRANCISCO DE SALES
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El próximo 
domingo, 28 de 
enero, se celebrará 
el II Encuentro 
de Familias en el 
Santuario de la 
Antigua

Hinojosa del Duque 
acogerá el próximo 

domingo, 28 de enero, el 
II Encuentro de Familias 
que organizan las parro-
quias de la localidad en el 
Santuario de la patrona, 
Ntra. Sra. de la Antigua.

La jornada, a la que es-
tán invitados todos los 
fieles de la Diócesis que 
deseen asistir, comenzará 
a las doce de la mañana 
con el rezo del Ángelus y 
el santo rosario. Seguida-

mente, el sacerdote Pablo 
Fernández de la Puebla 
Lechuga ofrecerá una 

charla magistral titulada 
“Familia, ¿estás en el mun-
do o eres del mundo?”. 

Además, está previsto 
que el encuentro culmine 
con la consagración fami-
liar a la Virgen y un testi-
monio, a las 13:30 horas, 
el almuerzo y una velada 
con juegos familiares en 
torno a las 15:30 horas.  

Hinojosa del Duque acogerá un 
encuentro de familias

El Ayuntamiento lucentino 
reconoce de esta manera 
la labor que el Centro de 
Orientación Familiar lleva a 
cabo en la ciudad

El Ayuntamiento de Lucena ha 
otorgado la bandera de Andalu-

cía al Centro de Orientación Familiar 
“San Juan Pablo II”. El consistorio, a 
través de este galardón, reconoce la 
labor que el COF viene desarrollando 

los últimos quince años en Cáritas y 
en el comedor social “Virgen de Ara-
celi”, además de su trabajo continuo 
en favor de las familias y de la defensa 
de la vida. 

Ángel Cristo Arroyo, consiliario 
diocesano de la Delegación de Fami-
lia y Vida, ha mostrado su “enorme” 
alegría por este reconocimiento y ha 
reconocido que espera que “las institu-
ciones públicas sigan reconociendo la 
labor de la Iglesia en este momento”. 

El consistorio lucentino hará entre-
ga de seis banderas de Andalucía más, 
a la Cofradía del Caído, a la Herman-
dad del Rocío, a la Cofradía de la Vir-
gen del Rosario, a la Asociación Nueva 
Esperanza, al programa de innovación 
e inclusión educativa, Musintégrate, y 
al Club Maratón Lucena. 

La entrega de las banderas de 
Andalucía tendrá lugar el próximo 
28 de febrero, día de la Comunidad 
Autónoma. 

El COF de Lucena recibirá la 
bandera de Andalucía

HINOJOSA DEL DUQUE
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1.923.305 visitaron el 
monumento, como comunicó 
José Juan Jiménez Güeto, 
canónigo portavoz del 
Cabildo Catedralicio

El canónigo portavoz del Cabil-
do Catedral, José Juan Jiménez 

Güeto, ha presentado los datos tu-
rísticos del monumento referidos al 
ejercicio de 2023. Entre las cifras 
presentadas destacan las siguientes:

La evolución de los visitantes en 

2023, que ha experimentado una 
significativa recuperación en tér-
minos de afluencia de visitantes en 
comparación con el año 2022, regis-
trando un incremento del 22,72%. 
Sin embargo, a pesar de este nota-
ble aumento, las cifras totales de vi-
sitantes aún no superan las del año 
pre-pandemia 2019, mostrando un 
descenso del 7,50%. 

Así, el año 2023 cerró con un total 
de 1.923.305 visitantes, frente a los 
1.567.277 de 2022 y los 2.079.160 
de 2019. 

Respecto a la visita nocturna “Alma 
de Córdoba”, en el año 2023 la visita-
ron un total de 32.548 personas, 2.020 
más que el año 2022, lo que supone un 
incremento de un 10,23%. 

Asimismo, los visitantes a la To-
rre-Campanario en el año 2023 fue-
ron 101.781 personas, cifra más alta 
desde su reapertura en el año 2014. 

A la visita a la Ruta de las Iglesias 
Fernandinas, que incluye diez tem-
plos de relevancia histórica y artísti-
ca, en noviembre de 2022 se incor-
poraron dos nuevos y significativos 
templos a esta ruta: la Iglesia de San 
Pablo y la Basílica del Juramento de 
San Rafael. En el año 2023, el total 
de visitas a las iglesias ha alcanzado 
la cifra de 129.138. 

Respecto a la tipología de acce-
sos, de los 1.923.305 visitantes, el 
17,84% accedieron de forma gratui-
ta en horario libre de 8,30 a 9,30 de 
lunes a sábado, además de todos los 
cordobeses nacidos o residentes. El 
23,86% accedieron con algún tipo de 
bonificación y el 58,30% lo hicieron 
con carácter de “visita general”.

La prevalencia del turismo nacio-
nal se mantiene de manera notoria 
como históricamente se ha com-
portado, con España a la cabeza, re-
presentando el 62,00% del total de 
visitantes. 

Como novedad, destacó José Juan 
la nueva encuesta de satisfacción, 
puesta en marcha en mayo de 2023 
a través del portal web. Así, pasado 
el día de la visita, se envía un co-
rreo a los usuarios con una serie de 
preguntas para conocer el grado de 
satisfacción que permita poder me-
jorar dicha experiencia. 

Presentados los datos de turismo 
de la Mezquita Catedral en 2023

CATEDRAL DE CÓRDOBA
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El Hogar de Nazaret 
agradece el trabajo de las 
personas que han colaborado 
en la Positio

Desde que comenzara la Fase 
Romana de la Causa de beati-

ficación del Hermano Pedro Manuel 
Salado de Alba, de Hogar de Naza-
ret, la Congregación de las Causas 
de los Santos ha ido siguiendo los 
pasos para llegar a beatificar a este 
Siervo de Dios. 

Declarada la validez del proce-
so diocesano, se inició la redacción 
de la Positio que ya ha llegado a su 
fin. La pasada semana, representan-
tes del Hogar de Nazaret acudieron 
al Palacio Episcopal para agradecer 
al Obispo su apoyo “convencido e 

incondicional a esta causa desde el 
mismo 5 de febrero de 2012”. Asi-
mismo, han querido mostrar también 
su gratitud a todas aquellas personas 

que “humildemente han colaborado 
con su testimonio, su profesionalidad, 
su sencillez, su sabiduría y su trabajo 
oculto, en la elaboración de la Positio 
del Siervo de Dios Hno. Pedro Ma-
nuel Salado; en particular a D. Mi-
guel Varona (Postulador Diocesano) 
y al Padre Alfonso Ramírez Peralbo 
(Postulador romano)”.

Un paso más en la Causa de Beatificación 
del Hermano Pedro Manuel Salado

El pasado fin de sema-
na, del 19 al 21 de 

enero, se celebró el primer 
retiro de Emaús de hom-

bres de la parroquia Nues-
tra Señora de Belén, diri-
gido por el sacerdote Juan 
José Romero y apadrinado 
por la parroquia de Nues-
tra Señora de Consola-
ción.

Un total de 32 hombres, 
llamados “caminantes”, 
acudieron a la cita atendi-

dos por otros 40, llamados 
“servidores”, que ya ha-
bían realizado el retiro y 
durante seis meses se han 
estado preparando para 
este servicio. 

Fue en la casa de es-
piritualidad “Betania de 
Jesús Nazareno” donde se 
desarrolló el retiro que, se-
gún los organizadores, “ha 
permitido que Jesucristo 
resucite entre todos los 
caminantes”.  

“Las oraciones de las 
mujeres de Emaús, que 
han estado en Adoración 
permanente durante el re-
tiro, así como los más de 
cien conventos y el servi-
cio entregado de todos los 
que han intervenido, ha 
hecho que el Espíritu San-
to haya sido generoso en 
repartir Gracia abundante 
y conversiones, siendo el 
principal protagonista del 
retiro”, aseguran.

Córdoba acoge un retiro 
de Emaús de hombres
El sacerdote Juan José Romero acompañó a una 
treintena de hombres que acudieron a la cita

RETIRO EMAÚS
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Claves para un 
joven’24 auténtico

Jaime Nubiola, catedrático de Fi-
losofía en la Universidad de Nava-
rra, comentaba en uno de sus libros 
que “el problema más acuciante 
para los jóvenes es casi siempre 
una dolorosa sensación de soledad, 
que a menudo va acompañada de 
un insoportable aburrimiento cró-
nico. ¡Cuántos se conectan a una 
máquina para no tener que hablar 
con el que está al lado”. 

Quizá, por eso, comienzan a sur-
gir con fuerza grupos de jóvenes, 
desde la orilla de la fe, que quieren 
vivir en plenitud, o al menos, con 
los valores que aseguran una vida 
lograda. Uno de esos grupos tiene 
como argumento central “la auten-
ticidad”, ofreciendo sus Claves para 
ser un “joven´24 auténtico”:

- Sé auténtico, es decir, vive 
siendo tú siempre, en todo y con 
todos. Los católicos podemos aña-
dir aquí un matiz: “Vivir siendo 
hijos de Dios, siempre”.

- Conócete como persona y para 
eso adquiere una buena formación 
con libros, charlas, podcast...

- Hazte un plan de vida y sue-
ña a lo grande, estás aquí para una 
gran misión y de ti depende.

- Rodéate de buenos amigos 
que te hagan crecer como persona 
y cuídales mucho.

- Contagia alegría a los de tu 
alrededor, una “sonrisa” de buenos 
días, un “gracias” puede cambiar la 
vida de los demás.

- Vive, no sobrevivas. Toma tus 
propias decisiones conforme a tus 
valores, a tus metas.

Ojalá los nuevos grupos de jó-
venes que van surgiendo, al calor 
de su fe, apuesten siempre con 
fuerza por la verdad y la autenti-
cidad, el amor y la paz, la justicia 
y la libertad.

ANTONIO GIL
Sacerdote

Al trasluz

La misa exequial tuvo lugar 
el sábado, 20 de enero, en 
la parroquia Ntra. Sra. del 
Socorro de Badolatosa

El sacerdote José Cosano Can-
talejo, natural de Puente Genil, 

falleció la mañana del viernes, 19 de 
enero, a los 92 años. La misa exequial 
tuvo lugar en la parroquia Ntra. Sra. 
del Socorro de Badolatosa, Sevilla, el 
sábado 20 de enero. 

En su infancia José Cosano perte-
neció a la parroquia de Santiago de 
Puente Genil, que en aquella época 
pertenecía a Sevilla. Por este motivo, 

ingresó en el Seminario de Sevilla y 
el 4 de septiembre de 1964 fue publi-
cado en el Boletín Oficial del Arzo-
bispado de Sevilla su nombramiento 
como cura ecónomo de la parroquia 
Ntra. Sra. del Socorro de Badolatosa, 
donde estuvo hasta su jubilación, el 
22 de julio de 2010. 

Tras su jubilación José Cosano 
volvió a Puente Genil, donde los 
últimos trece años ha oficiado misa 
diaria en el Santuario de la Concep-
ción. Desde la Cofradía de la Purísi-
ma han dado las gracias a la patrona 
de la localidad por el servicio presta-
do por el sacerdote los últimos años 
de su vida.

Fallece el sacerdote José Cosano 
Cantalejo, natural de Puente Genil
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La Iglesia celebra el domingo, 2 de febrero, 
la XXVIII Jornada Mundial de la Vida 
Consagrada, este año con el lema “Aquí estoy 
Señor, hágase tu voluntad”. Los obispos 

españoles de la Comisión Episcopal para la 
Vida Consagrada en el mensaje de este 
año han resaltado que esta Jornada “nos 
recuerda un año más este don para la 
Iglesia y para el mundo en su riqueza 
de modos y carismas, inspirados por el 
Espíritu Santo a través de la escucha y 

el discernimiento comunitario”. Cada 
persona consagrada “recibe el amor y 

la llamada del Señor y su respuesta y 
disponibilidad es, a la vez, individual y 
comunitaria”, señalan los obispos.
Una Virgen Consagrada es una 
mujer que ha sido consagrada por 
la Iglesia a una vida de virginidad 
perpetua como esposa de Cristo. 
En Córdoba 9 mujeres de entre 
40 y 60 años están consagradas y 
conservan la esencia del Orden 

de las Vírgenes Consagradas: ser 
imagen de la Iglesia Esposa de Cristo. 

Son mujeres enamoradas de Cristo que 
responden a su llamada consagrando su 
vida a ser su esposa. Es la forma de vida 

consagrada de los primeros siglos de la era 
cristiana, la Iglesia le puso el nombre de Ordo 

Virginum, porque está formada por mujeres que 
profesan la castidad, viven en las realidades del 
mundo, de manera autónoma y de su trabajo. 
Hoy su presencia y la vigencia de su carisma nos 
conducen a la confianza de saber que el Señor 
sigue llamando a la consagración

Imagen de la Iglesia, 
Esposa de Cristo

VÍRGENES CONSAGRADAS
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Mercedes Ortiz es virgen 
consagrada de Córdoba 
y nos descubre su caris-

ma afirmando que son  consagra-
das, no religiosas, asumen 

la misión de ser figura 
y representación de 
la Iglesia esposa de 
Cristo. En Córdoba 9 
mujeres se consagra-
ron un día, la última 

el primer día de 2024, 
y atesoran la origina-

lidad de desarrollar su 
vocación en el mundo, 

“salvaguardando nuestra 
libertad y nuestra indepen-

dencia” en la casa familiar 
o individual y atendien-

do una profesión u 
ocupación. 

¿Cuál es el origen 
del Orden de Vír-
genes?
Se trata del antiguo 
Orden de vírgenes 
que ya existía des-
de el siglo I en las 
primitivas comu-

nidades cristianas 
y que es sucesor del 
antiguo y seglar Ordo 

Virginum que precedió 
a la vida monástica. Pos-

teriormente, cuando surge 
la vida en comunidades re-

ligiosas, s. XII, en el Orden de 
vírgenes se produce un corte que-

dando aparcado e ignorado hasta 
que el Concilio Vaticano II recuperó 
nuevamente este hermoso carisma 
con la promulgación en el año 1970 
del nuevo Ritual de consagración 
de vírgenes.

De hecho, el Orden de vírgenes 
viene perfectamente definido en 
el Código de Derecho Canónico 
con unas claras palabras: el Orden 
de vírgenes es una forma de vida 

consagrada que, formulando el 
propósito santo de seguir más de 
cerca a Cristo, son consagradas a 
Dios por el Obispo de la Diócesis, 
celebran desposorios místicos 
con Jesucristo, Hijo de Dios, y se 
entregan al servicio de la Iglesia. No 
es una consagración privada, sino 
pública de manera que la virgen 
consagrada entra, así, en un estado 
público de vida consagrada.

Entregando el corazón y 
la vida a Cristo Esposo
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JOAQUÍN PÉREZ HERNÁNDEZ
 Delegado Episcopal para la Vida Consagrada.

En la próxima Fiesta de La Puri-
ficación de Nuestra Señora y la 

Presentación de Jesús en el Templo 
celebraremos la XXVIII Jornada de 
la Vida Consagrada. Lo hacemos 
este año bajo el lema: “Aquí estoy 
Señor, hágase tu voluntad”. Un año 
más esta fiesta litúrgica, nos ofrece 
una la ocasión de agradecer a Dios 
la presencia de las comunidades de 
vida consagrada en nuestra diócesis 
y orar por ellas. 

En la Presentación de Jesús en el 
Templo de Jerusalén, María y José 
como buenos judíos observantes, 
cumplidores de la Ley, consagran 
a su hijo primogénito al Dios con 
aquel rito sencillo, pero muy signifi-
cativo, de entregárselo con todas las 
consecuencias porque son conscien-
tes de que a Él todo le pertenece. Al 
cumplir el rito con plena consciencia 
de lo que hacen, se desprenden de 
Jesús, su hijo, y recuerdan que an-
tes que a ellos les pertenece a Dios. 
Además, viven con gozo esta gran 
verdad porque creen firmemente 
que su hijo queda en las mejores ma-
nos. De esta forma Cristo, en cuanto 
hombre, queda ya consagrado a Dios 
para siempre. 

El lema nos invita a reflexionar una 
vez más en la actitud básica y esencial 
con la que los consagrados deben vi-
vir cada instante ante al Señor. Todos 

los amigos de Dios desde Abraham, 
han mantenido esta actitud a lo largo 
de su vida. Cuando el Señor los lla-
maba la respuesta de todos es siem-
pre la misma: “Aquí estoy”. Hemos 
recordado a Samuel en la Eucaristía 
de estos días pasados que fue llamado 
desde niño. Su respuesta repetida por 
tres veces siempre fue: “Aquí estoy, 
vengo porque me has llamado”. Del 
mismo modo, María, nuestra madre: 
“Aquí está la esclava del Señor”. Y la 
de Jesús: “He aquí que vengo para 
hacer tu voluntad”. 

El bautismo es la primera y fun-
damental consagración de nuestra 
vida a Dios. Por él quedamos con-
sagrados totalmente a Él. Por ello, la 
disponibilidad que caracteriza la vida 
de los consagrados debe recordarnos 
que todos los bautizados debemos 
estar prontos a acoger con alegría la 
voluntad de Dios. Aprovechemos la 
celebración de esta fiesta para revisar 
nuestra actitud de disponibilidad a 
la voluntad de Dios que tanta paz y 
tanta alegría producen. 

Unámonos todos en la plegaria 
agradecida y en la súplica insisten al 
Señor, a nuestra madre María y a su 
esposo san José por nuestros herma-
nos que tomando muy en serio las 
exigencias de su bautismo se han 
comprometido ante la Iglesia con la 
profesión de los consejos evangélicos 
a vivir continuamente dispuestos a 
responder a la voluntad de Dios. 

«Aquí estoy Señor,
hágase tu voluntad»

¿Cómo definiríais el carisma de 
este Orden?
En primer lugar, decir que no es una 
orden religiosa al estilo de las que ya 
existen y conocemos, sino que debe 
ser entendida como lo era en la anti-
gua Roma y como fue tomado tam-
bién por la Iglesia, en el sentido de 
un grupo con peculiaridades propias 
y bien establecido para ser conocido 
por los fieles. Somos consagradas, 
no religiosas. Y nuestra única y ver-
dadera misión, desde los primeros 
siglos hasta hoy, es ser figura y re-
presentación de la Iglesia esposa de 
Cristo. No es el desempeño de tal o 
cual actividad, pues para eso no sería 
necesario recibir la consagración de 
vírgenes, porque eso no es su “ser” 
sino su “hacer”. La virgen consagra-
da, haga lo que haga: como enferme-
ra, médico, profesora o asistente so-
cial, es “ser” esposa de Cristo porque 
ha sido constituida como tal.

Quizás la originalidad de nuestra 
vocación es ser esposas de Cristo en 
el mundo, salvaguardando nuestra 
libertad y nuestra independencia ya 
que vivimos nuestra vocación en nú-
cleos urbanos o rurales, en la propia 
casa familiar o individual y aten-
diendo nuestra profesión u ocupa-
ción. Llevamos el anillo nupcial, que 
se nos entrega en la ceremonia de 
consagración como signo de nuestro 
desposorio con Cristo y no vestimos 
hábito ni atuendo en la vida diaria 
que nos distinga de un modo espe-
cial del resto de seglares.

Al no vivir en comunidad tampo-
co tenemos superioras o responsa-
bles porque nuestra consagración es 
individual y personal. Nuestro único 
superior es el Obispo de la Diócesis 
y a él le corresponde verificar nuestra 
madurez humana y espiritual me-
diante las cuales podamos asumir 
una cierta soledad, así como discer-
nir las actividades apostólicas que 
debemos llevar a cabo. De ahí que 
cada una de nosotras vivamos en la 
obediencia: tanto al Obispo o supe-
rior eclesiástico, porque de esa ma-
nera participamos en el misterio de 
obediencia del Señor configurándo-
nos con Él, en su estilo y condición 

de vida, lo cual supone asumir todos 
los consejos evangélicos y el progra-
ma de las Bienaventuranzas.

¿Cuál es vuestra implicación como 
consagradas en la sociedad?
No hacemos todos los votos, única-
mente el de castidad, pero no por eso 
las exigencias de nuestra vocación son 
menos intensas; simplemente adoptan 
la forma conveniente a nuestra llamada 
individual y carismas personales, para 

ser vividos con flexibilidad. No hay un 
perfil concreto para ser virgen consa-
grada, simplemente es la respuesta a un 
Amor que nos precede, nos elige y nos 
propone esta forma de vida. 

El principal servicio encomendado a 
la virgen consagrada es el ministerio de 
la oración, por la salvación de todo el 
mundo. Si en la ceremonia de consa-
gración formulamos nuestro propósito 
de castidad para amar más ardiente-
mente a Cristo, no podemos cumplirlo 

VÍRGENES CONSAGRADAS
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sin un profundo espíritu de oración. 
De manera que la virgen consagrada 
se convierte en la orante oficial de la 
Iglesia y abarca: santa Misa y recep-
ción diaria de la Eucaristía; recepción 
frecuente del sacramento de la Recon-
ciliación; rezo de la liturgia de las ho-
ras; devoción filial a la Virgen María, 
modelo de cada una de nosotras; lec-
tura y meditación asidua de la Sagrada 
Escritura para poder crecer en el co-
nocimiento de Dios y servicio hacia el 
prójimo en obras de misericordia.

¿Qué ocupaciones dentro de vues-
tra vida activa tenéis?
En la actualidad en la diócesis de 
Córdoba somos 9 vírgenes consagra-
das, cuyas edades oscilan entre los 40 
y 60 años. Algunas viven en la capital 
y otras vivimos en pueblos más cer-
canos o lejanos de la Diócesis. Algu-
nas han trabajado como enfermeras 
en el hospital, o en la Delegación de 
Hacienda, o en Cáritas, o en el Obis-
pado en la Delegación de la Causa 
de los Santos o en la ayuda a domi-

cilio o también atendiendo en libre-
ría. Cada una en el lugar profesional 
ha ido desempeñando y viviendo su 
vocación haciendo presente ya en la 
tierra, mediante su forma de vida, los 
desposorios de Cristo con su Iglesia 
en el Reino de los cielos.

Además de ese trabajo profesional, 
cada una está unida a su parroquia a 
la que pertenece prestando el servicio 
que el párroco considere oportuno 
en la pastoral, ya sea con los niños, 
jóvenes, adultos, enfermos, liturgia, 
hermandades, acompañamiento es-
piritual a personas o cualquier otro 
desempeño. Siempre con el deseo de 
anunciar a Cristo como la buena no-
ticia que el mundo necesita oír, y, so-
bre todo, creciendo en el amor como 
esposas del Señor.

¿Cómo son vuestros encuentros?
Normalmente tenemos un encuentro 
mensual formativo acompañadas por 
el asesor del Orden de vírgenes, en el 
que, además, compartimos nuestras 
experiencias e inquietudes que van sur-

giendo en nuestro día a día. Un mo-
mento también esperado y deseado ya 
que, por las distintas ocupaciones y lu-
gares de residencia no podemos vernos 
frecuentemente. Y en los tiempos li-
túrgicos fuertes nuestra oración se hace 
más intensa tanto individual como en 
retiros que celebramos cada trimestre 
pidiendo por las intenciones de tantas 
personas que nos confían sus necesida-
des. Pero, sobre todo, entregando el co-
razón y la vida entera a Cristo Esposo.

Además, estamos unidas a todas las 
vírgenes consagradas de España en un 
encuentro anual que se celebra en un 
lugar distinto de la geografía española 
cada año, organizado por las consagra-
das de dicho lugar y acompañadas por 
su Obispo, con un programa bien ela-
borado: de formación, de oración pro-
longada, de Eucaristías, de ponencias 
sobre nuestra vocación, de convivencia 
y momentos de compartir y valorar 
cómo vamos. En definitiva, una voca-
ción desconocida para muchos pero 
que, por pura gracia del Señor, se nos 
ha sido regalada.

VÍRGENES CONSAGRADAS
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¿Cuál ha sido vuestra experiencia 
en el duelo gestacional o perinatal?
Nuestra experiencia fue el año pasado, 
el 24 de febrero de 2023 nuestro hijo 
José nació sin vida. El día 22 de febrero 
fuimos a una revisión porque tenía-
mos que ir todas las semanas a Reina 
Sofía desde las 30 semanas porque 
nos detectaron un problema en la pla-
centa. Estábamos ya en la semana 36 
y creíamos que esa semana si encon-
traban algún problema lo que harían 
sería provocar el parto, aunque el niño 
estuviera pequeño. Cuando entramos 
en consulta y empezaron a explorarme 
nos dijeron las tres palabras que más 
tememos los padres, que no encontra-
ban el latido de José. Ahí nos dimos 
cuenta que nuestra vida iba a cambiar 
para siempre, porque en ese momento 
sientes que una parte de ti se va con él 
y una parte de él se queda contigo. A 
raíz de ahí fue cuando empezó nuestra 
experiencia en el duelo perinatal. 

¿Entonces qué sentido le disteis a 
esta pérdida? ¿Quién os ayudó? 
Nuestra motivación desde el principio 
fue nuestro hijo José, porque estuvo lu-
chando durante seis semanas para se-
guir adelante y los médicos nos decían 
que estaba siendo un pequeño lucha-
dor y cuando falleció tanto mi mari-
do como yo dijimos que teníamos que 
luchar por darle visibilidad a este tipo 
de duelo porque no hay información. 
Nosotros estábamos muy perdidos y 
queremos que haya información para 
que esto no les pase a otras familias. A 
nosotros nos ayudó mucho el hospital 
desde la forma en que nos dieron la 
noticia porque en todo momento fue-

ron muy cariñosos, muy atentos y 
muy humanos, que es lo que 

necesitamos las familias en 
ese momento. Nos dieron 
la posibilidad de poder-
nos despedir de nuestro 
hijo, que para nosotros fue 

súper importante a la hora 
de poder elaborar nuestro 
duelo. El tenerlo unas horas 

con nosotros, el poderlo be-
sar, el poderlo abrazar signifi-

có mucho para nosotros 
y cuando salimos del 

«José siempre 
formará parte 

de nuestra 
familia»

El cementerio municipal del Santo Cristo de Priego de Córdoba 
tiene desde hace unos días una escultura en recuerdo a los bebés 
nacidos sin vida, obra de la escultura Ana Heras Trocoli. Con 
ella se ha creado un espacio dedicado al duelo gestacional y 
perinatal impulsado por el Ayuntamiento de Priego, la Asociación 
Andaluza de Apoyo al Duelo Perinatal, Matrioskas, y la parroquia 
de la Asunción. Esta obra simboliza el momento 
previo a la partida de un bebé al que sus padres 
esperaban con amor, pero, o no pudo nacer con vida 
o murió al poco tiempo. Es una circunstancia 
por la que atraviesan muchos padres. Con 
Vanesa Aguilera, miembro de la asociación en 
Córdoba, conocemos más a esta asociación 
andaluza, que con el apoyo del Ayuntamiento 
y la parroquia de la Asunción, ha encontrado en 
este símbolo una manera de expresarse

VANESA AGUILERA
ASOCIACIÓN ANDALUZA DE APOYO AL DUELO 
PERINATAL, MATRIOSKAS
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hospital yo quería ayudar a otras fa-
milias y que todas estuvieran también 
atendidas como nosotros estuvimos en 
Reina Sofía. 

También nos ayudó mucho nuestra 
psicóloga particular, Tamara, que es la 
que nos está llevando ahora, y los psi-
cólogos de la consulta de duelo gesta-
cional de Reina Sofía. Mi marido por 
supuesto, y yo para él, hemos sido un 
pilar fundamental el uno para el otro. 
Mi hermana mayor, que ha sido una 
segunda madre para nosotros, y ha es-
tado incondicionalmente en todos los 
momentos en estos casi 11 meses. Pa-
saron las semanas y tuvimos la oportu-
nidad de que nuestro José nos puso en 
nuestro camino al padre Ángel Cristo 
que nos ha ayudado mucho y al alcalde 
de Priego, Juan Ramón Valdivia, que 
son los que nos han ayudado a hacer 
posible este espacio en Priego para to-
das las familias que nos hemos tenido 
que despedir demasiado pronto de un 
bebé, y por supuesto, a la Asociación 
Matrioskas que desde el primer mo-
mento nos recibieron con los brazos 
abiertos en este proceso. 

Has nombrado una parte del due-
lo cuando se inicia en la despedida, 
pero ¿cuáles son las otras fases de 
este duelo? 
El duelo es muy distinto en cada per-
sona, cada persona lo vivimos de una 
forma diferente, pero normalmen-
te entramos al principio en una fase 
de shock, que no sabes muy bien por 
dónde te ha venido la noticia, no sabes 
reaccionar. Hay muchas formas de re-
accionar, hay gente que reacciona con 
calma, gente que reacciona llorando 
o gritando. Luego entras en una fase 
de negación en la que no te crees lo 
que ha pasado porque tú tenías que 
estar dando a luz a tu hijo y traértelo 
y bienes con los brazos vacíos a casa. 
También entras en una fase de ira, te 
enfadas con el mundo, contigo mismo. 
Viene también la culpabilidad porque 
todas las madres nos echamos la culpa 
y buscamos qué es lo que hemos he-
cho mal para que esto pase, aunque 
no es así, nunca tenemos culpa porque 
ninguna madre va a hacer nada malo 
para que eso le pase a su hijo. Luego 

entras en una fase como de negocia-
ción contigo mismo, buscas respues-
tas de por qué ha pasado. Por último, 
entras en la fase de aceptación, donde 
aceptas que tu hijo no está como tú 
quieres que esté de forma física, pero si 
es verdad que nosotros aceptamos que 
nuestro José siempre va a formar parte 
de nuestra vida y de nuestra familia, 
lo tenemos integrado totalmente en 
nuestra familia. 

Siempre lo he descrito como una 
montaña rusa porque no es un pro-
ceso lineal porque pasas de una fase a 
la otra, puedes regresar a una fase an-
terior y hay muchas subidas y bajadas 
de emociones. Es como una balanza 
donde tú pones la tristeza, la pena, el 
dolor, el amor que sientes, el haberlo 
visto y esas emociones según van pa-
sando las semanas, que tú vas necesi-
tando tu duelo, que lo vas trabajando, 
van cambiando. Al principio puede el 
dolor, la tristeza, la pena por no tenerlo, 
pero según vas trabajando el amor va 
superando esas emociones del dolor y 
la pena. No es que se vayan, porque el 
dolor y la pena de no tener a tu hijo 
lo vas a tener siempre, pero sí es ver-
dad que el amor sobresale sobre esa 
circunstancia. A nosotros nos ayudó 
mucho pensar que nuestro José está en 
el cielo, que está bien, que está con sus 
abuelos y que desde allí nos está man-
dando fuerzas para luchar por darle 
visibilidad a este tipo de duelo, porque 
dando información y dándolo a cono-

cer le estoy dando visibilidad a mi José 
y a todos estos bebés. 

¿Qué recomendarías a las familias 
que atraviesan por este duelo? 
Yo recomendaría que si le dan la opor-
tunidad de despedirse del bebé, que se 
despidan, y que puedan atesorar todos 
los recuerdos que puedan con él. Con 
el tiempo, no tiene que ser en el mo-
mento en que ocurre, elaboren en una 
caja de recuerdos del bebé. A nosotros 
nos ayudaron mucho los recuerdos 
que nos dieron en el hospital y luego 
los recuerdos que nosotros hemos ido 
formando. También que se respeten 
mucho como pareja, porque esta es una 
situación en la que te puedes unir o se-
pararte de tu pareja, que cada duelo es 
distinto en cada persona y que no por-
que una persona llore y otra no llore no 
quiere decir que lo sienta menos, sino 
que cada persona necesitamos una ac-
tividad distinta para llevar el duelo de 
nuestro hijo y es muy importante que 
nos respetemos como pareja y lo que 
necesitamos cada persona.

También recomiendo a las familias 
que no hagan comentarios como el 
típico de “eres joven, ya tendrás otro”, 
porque eso nos duele en el alma, por-
que tendremos otros hijos y queremos 
tener otros hijos, pero nadie va a susti-
tuir al hijo que se ha ido. Muchas veces 
ese comentario se hace por la ignoran-
cia que hay, porque no hay información 
sobre este tipo de duelo, porque cuan-
do se le dice a la gente lo que nos ha 
pasado se quedan en shock y no saben 
reaccionar y nos dicen eso en forma de 
consuelo, pero a nosotros eso nos due-
le en el alma. Es mejor darle un abra-
zo, decirle lo siento, porque es una pér-
dida como la de otro familiar; decirle 
aquí estoy para hablar lo que necesites; 
que hablen de su hijo; que lloren; que 
expresen todas las emociones que ven-
gan; que no se sientan mal por llorar o 
si sienten la necesidad de reír. Necesi-
tan sacar todas esas emociones y con 
el tiempo verán que se puede seguir 
adelante y que encuentren una moti-
vación para seguir adelante porque sus 
hijos se la merecen y desde el cielo nos 
están viendo y se merecen que sigamos 
adelante por ellos.

VANESA AGUILERA
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La familia Olguín Mesina ha 
estado en distintas parroquias 
y colegios de la ciudad con 
sus títeres esta semana

Evangelizar a través de los títe-
res como protagonistas. De esta 

forma tan bella trabaja Valiván, una 
empresa familiar dedicada a produ-
cir audiovisuales con valores y crite-
rios cristianos, formada por la familia 
Olguín Mesina, conocida a través de 
programas de televisión, en los cua-
les los títeres son los protagonistas. 
La idea es mostrar el Evangelio a los 
niños de una forma motivadora, con 
creatividad, con alegría y diversión. 

Mª Valeria Olguín (conocida 
como “Vali”) y su hermano José 
han dado muestra esta semana de 
este trabajo en distintas parroquias 
y colegios de la Diócesis, donde de 
la mano de Renata y Leopoldo los 

niños han vivido una experiencia 
verdaderamente motivadora. 

La historia de esta familia es muy 
especial. Sus padres se unieron por 
una misma pasión: los títeres. Des-
de pequeños Iván Olguín y Valeria 
Mesina jugaban con ellos. Después, 
al estudiar diseño industrial, la vo-
cación terminó por imponerse. Un 
canal de televisión se interesó en su 
trabajo y, colaborando en programas 
como “Barrio Sésamo”, comenzó la 
historia de Valiván.

Iván, Valeria y sus hijos Jaime, Ana 
María, José y María Valeria viven en 
una casa-taller en Asturias, a don-
de llegaron hace treinta años 
desde Chile y Barcelo-
na. Ahí ejercen como 
guionistas, directores, 
dibujantes de story 
boards, escenógrafos, 
iluminadores, cama-
rógrafos, animadores 

la evangelización para los más 
pequeños, en Córdoba

y manipuladores de títeres, entre un 
sinfín de actividades.

Cuando Iván y Valeria, que perte-
necen al Movimiento de Schoenstatt, 
comenzaron a trabajar en televisión, se 
dieron cuenta que los niños eran vistos 
con una idea materialista, por lo que 
se decidieron a plantear un proyecto 
educativo en valores y espiritualidad. 
Durante un tiempo, intentaron com-
patibilizar la producción de videos 
para el canal EWTN con la actividad 
itinerante por toda la geografía espa-
ñola. Realizaban funciones en colegios, 
parroquias y en diversos eventos reli-
giosos relacionados con la catequesis o 
la familia, algo que ahora han recupe-
rado sus hijos, ya que a ellos el cansan-
cio les pasó factura y tuvieron q dejar 
de realizar todo y dedicarse a una sola 
cosa. Fue ahí cuando se decidieron por 
seguir el efecto multiplicador de la te-
levisión y su alto impacto, producien-
do programas para la cadena EWTN 
como “La casita sobre la roca”, donde 
muestran diversos segmentos relacio-
nados con una parábola de Jesús. 

Tanto los guiones como los títeres 
son de elaboración propia. Estos últi-
mos se confeccionan en diversas eta-
pas. Primero se hace un original en 
greda; después se realiza un molde de 
yeso; luego, una mezcla de productos 
en base a látex, batidos en proporcio-
nes bien exactas y en tiempos precisos, 
secados y vulcanizados en un horno 
especial dentro del molde. Finalmente, 
se les incorporan mecanismos, se pin-
tan con aerógrafos y se terminan con 
pelucas, pestañas, ojos, cejas, barbas 
y vestidos. Los títeres tienen un me-
canismo facial diseñado para que los 
personajes no adquirieran un aspecto 
caricaturesco. 

El proyecto está destinado prin-
cipalmente a los niños, pero no deja 

indiferentes a los 
adultos.
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Gracias a la gran cantidad de documentos inéditos, el autor de esta obra, 
Francis Trochu, ha adoptado la postura de un contemporáneo de san Fran-
cisco de Sales, que hubiera escrito bajo el dictado de los testigos más inme-
diatos y fidedignos, a fin de poder ofrecer al lector, tres siglos después de la 
muerte de «Monseñor de Ginebra», mil detalles hasta entonces ignorados, 
con muchas rectificaciones o nuevas puntualizaciones. Del mismo modo, es 
necesario considerar como documentación de toda garantía las siete u ocho 
primeras biografías del Siervo de Dios, escritas cuando su vida aún irradiaba 
en el ambiente, e incluso, casi todas ellas, bajo la inspiración y con la aproba-
ción de santa Juana de Chantal y de las primeras visitandinas. 
El libro está estructurado en tres grandes partes: su vocación, el sacerdocio y 
el episcopado.

El libro está disponible en la Librería Diocesana. Puede realizar su 
pedido a través del correo electrónico libreria@diocesisdecordoba.es 
o a través de WhatsApp 655 156 557.

San Francisco de Sales
Francis Trochu
Editorial Monte Carmelo

Obispado de Córdoba • c/ Torrijos, 12 - 14003 Córdoba
Tel.: 957 496 237 • Móvil: 655 156 557
Email: libreria@diocesisdecordoba.es

Tendrá lugar del 
14 de febrero al 24 
de marzo, de 9:00 
a 21:00 horas, y la 
misa de envío será el 
10 de febrero en la 
parroquia Ntra. Sra. 
de Gracia

La campaña mundial de 
oración para acabar con 

el aborto “40 Días por la 
Vida” vuelve a celebrarse en 
Córdoba. En esta ocasión, 
será durante la Cuares-
ma, del 14 de febrero al 24 
de marzo, de 9:00 a 21:00 
horas, en turnos de oración 
de una hora, junto al centro 
abortista Gynetrisur, en la 

Avenida de Ollerías, 48. En 
esta ocasión el lema es “Re-
zamos por la vida”.

La misa de la Divina 
Misericordia será la  misa 
de envío para la campaña y 
tendrá lugar el próximo 10 
de febrero en la parroquia 
Ntra. Sra. de Gracia y San 
Eulogio, a las 20:00 horas. 
Terminada la eucaristía, a 
las 21:00 horas, habrá ado-
ración al Santísimo.

Aquellas personas que 
quieran participar en los 
turnos de oración pueden 
inscribirse a través del si-
guiente enlace y puede 
obtener más información a 
través del correo 40diaspor-
lavidacordoba@gmail.com.

Nueva campaña de 
oración 40 Días por la 
Vida en Córdoba

CAMPAÑA MUNDIAL DE ORACIÓN
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FUENTE: ELRINCONDELASMELLI.BLOGSPOT.COM

palabrapalabra...Una sola
¿Alguna vez has dicho una mentira?
No tiene que ser muy grande,

una de esas pequeñitas,
chiquititas,

una mentirijilla de esas que ni se notan.

Pero al final es una mentira, 
tu palabra no vale.
Sin embargo la palabra 
de Jesús cura, da la vida, 
sana los corazones heridos, 
consuela a los afligidos, 
devuelve la alegría. La 
palabra de Jesús es 
verdadera, en ella no hay 
engaño... y puede cambiarte 
la vida, como a los apóstoles.
Por eso nos recomienda San 
Pablo: "malas palabras no 
salgan de vuestra boca". Así 
que ya sabes...

Colorea el camino para seguir a Jesús, que 
es quien tiene palabras de vida eterna, y 
nos mandas la solución a menudaparroquia@
diocesisdecordoba.es

Hay dos tipos de personas
Eso dice el Papa Francisco al proponernos una 
forma de vida con sabor a Evangelio: sembrando  
paz por todas partes y caminando cerca de los 
pobres, de los abandonados, de los enfermos, 
de los descartados, de los últimos... como San 
Francisco de Asís.

Bueno, pues como te estaba contando, dice el 
Papa que hay dos tipos de personas:
☞ las que se hacen cargo del dolor y
☞ las que pasan de largo;

Por si no lo pillamos, nos lo explica un poco mejor:
 las que se inclinan reconociendo al que ha 

caído y
 las que miran para otro lado y aceleran el 

paso para no pararse.

Así que, chicos y chicas,
¡¡¡es la hora de la verdad!!!.

¿Nos inclinaremos para ayudar y cuidar de los otros? ¿Nos inclinaremos para no pasar de largo 
ante el sufrimiento de mi vecino? Este es el desafío, al que no hemos de tenerle miedo.

Para que lo veas más claro, podríamos decir que, en este momento, todo el que no es salteador 
o todo el que no pasa de largo, o bien está herido o está poniendo sobre sus hombros a algún 
herido. ¡Qué bien habla el Papa!
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El Evangelio de este Domingo nos dice que Jesús echaba los demonios de aquellos cuerpos que 
estaban poseídos por él. Ya sabemos que el gran enemigo de Dios es el demonio. Entonces se 
le descubría por ciertos signos externos que se confundían a veces con enfermedades psicoló-

gicas o nerviosas; a todos curaba Jesús: a los locos y a los endemoniados. San Ignacio dice que a veces el demonio se 
disfraza, pero que, si se le mira bien, se le ve la cola serpentina. Hace unos años autobuses municipales de Barcelona 
realizaban su servicio público con anuncios publicitarios a favor del ateísmo. El texto decía así: «Probablemente Dios 
no existe. Deja de preocuparte y disfruta de la vida». Los 
promotores de la campaña pretendían asimismo trasla-
dar estos anuncios a otras ciudades de España, como ya 
aconteció en Estados Unidos de América y en Gran Bre-
taña... Como podemos ver, se le nota la cola serpentina. 
Una de dos: o locos o demonios. San Pablo, en la Carta a 
los Romanos nos dice: “Desde la creación del mundo, lo 
invisible de Dios (...) es conocido mediante sus obras. De 
manera que –los que no creen en Él– son inexcusables”; 
es decir, no tienen excusa: o demonios, o por no usar su 
razón adecuadamente, locos. ¿Qué hacer? En el editorial 
que publicó la revista Ecclesia se nos decía: “en primer 
lugar, un evidente rechazo y una adecuada protesta”. Se 
amparan en la libertad de expresión. Nunca el ejercicio 
de un derecho puede ir en contra de los demás. Para no-
sotros los creyentes un acicate, un estímulo a vivir más y 
mejor la fe. Y a confesarla con valentía. (Gaspar Bustos, 
Orar 2005-2010, Córdoba 2010).

ORACIÓN COLECTA
Señor, Dios nuestro,
concédenos adorarte con toda el alma
y amar a todos los hombres
con afecto espiritual.
Por nuestro Señor Jesucristo.

1ª LECTURA Dt 18, 15-20
Suscitaré un profeta y pondré mis palabras en su boca.

SALMO RESPONSORIAL Sal 94
R/. Ojalá escuchéis hoy la voz del Señor: «No endurezcáis 
vuestro corazón».

2ª LECTURA 1 Cor 7, 32-35
La soltera se preocupa de los asuntos del Señor, de ser santa.

EVANGELIO Mc 1, 21b-28
Les enseñaba con autoridad.

En la ciudad de Cafarnaún, el sábado entra Jesús en la si-
nagoga a enseñar; estaban asombrados de su enseñanza, 

porque les enseñaba con autoridad y no como los escribas. 

Había precisamente en su sinagoga un hombre que tenía un 
espíritu inmundo y se puso a gritar: «¿Qué tenemos que ver 
nosotros contigo, Jesús Nazareno? ¿Has venido a acabar con 
nosotros? Sé quién eres: el Santo de Dios».
Jesús lo increpó: «¡Cállate y sal de él!». El espíritu inmun-
do lo retorció violentamente y, dando un grito muy fuerte, 
salió de él. Todos se preguntaron estupefactos: «¿Qué es 
esto? Una enseñanza nueva expuesta con autoridad. Inclu-
so manda a los espíritus inmundos y lo obedecen».
Su fama se extendió enseguida por todas partes, alcanzan-
do la comarca entera de Galilea.

LITURGIA DE LA PALABRA

San Juan de Ávila :: “¿No conocerás, en la voz que te da, tu proprio Señor, que te crió y te sustenta y te da y conserva la vida que tienes? Si 
te ha engañado el demonio, no pases delante. Mira la voz de Dios, que es tu legítimo Padre y que te llama con entrañas enfinecidas del amor, 
esperándote a que vayas a Él, abiertas las alas de su misericordia para cubrirte”. Sermón 7. #sanjuandeavila #maestrodesantos

IV DOMINGO DEL TIEMPO ORDINARIO

UNA ENSEÑANZA NUEVA 
EXPUESTA CON AUTORIDAD

ORAR
GASPAR BUSTOS
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María Julia Barrón García 
es profesora de Religión en 
infantil y primaria en los 
centros Fernando Miranda de 
Fernán Núñez y Cervantes 
de Espejo

En los centros andaluces hay un alto 
porcentaje de matriculaciones en la 
asignatura de Religión Católica. 
Supera de media el 70%, ¿qué facto-
res cree que influyen en la alta acep-
tación de la asignatura por parte de 
las familias y de los jóvenes? 
La presencia de la enseñanza religiosa 
en la escuela responde, en primer lugar, 
a la importancia que esta asignatura 
tiene dentro de la educación para que 
el alumno pueda desarrollar de mane-
ra plena e integral su personalidad.

La Religión ha sido desde décadas 
un elemento esencial en la enseñan-
za y en la formación de los distintos 
sistemas educativos españoles y de 
países europeos, pues ha sido consi-
derada como pilar básico en el bagaje 
cultural y social de cada país, como 
un instrumento de vital importan-
cia en la transmisión de valores. Por 
este motivo, no debemos dejar de ser 
conscientes del papel tan relevante 
que la Religión ocupa en la sociedad, 
ya que ésta, marca y orienta los mo-
delos y la forma de vida de la mayoría 
de los ciudadanos. Tal responsabili-
dad también se ejercita en el derecho 
a elegir la escuela que garantice una 
educación conforme a los propios 
principios religiosos y morales.

En este sentido la religión en An-
dalucía se vive de manera muy in-
tensa. Se trata de una de las regiones 
más católicas de España, hay muchas 
personas que se declaran creyentes.

Sin embargo, no es menos cierto 
que la secularización de la sociedad 
andaluza también se hace sentir en 

nuestros días, al igual que en el resto 
de España, y en general en el resto 
del mundo occidental.

Sin embargo, a pesar de todo An-
dalucía es la primera región espa-
ñola en un aspecto intangible de la 
religiosidad: la intensidad del senti-
miento de sus fieles y la espectacu-
laridad en la forma de demostrarlo, 
sus procesiones de Semana Santa, 
sus romerías y fiestas patronales 
congregan a multitud de personas 
que, por la tradición y por la fe, se 
hacen presentes en nuestras vidas.

¿Considera que la materia de Reli-
gión y su profesorado tienen el tra-
tamiento que merecen equiparable 
a las demás materias?
En absoluto y con el amparo de la nue-
va Ley de Educación, se le da mejor 
trato y mayor importancia a las 
otras asignaturas.  Para mí es un 
gran error, porque olvidar la espiri-
tualidad del ser humano hace que la 
formación integral de la persona 
no pueda llevarse a cabo. En un 

futuro, no muy lejano, veremos esta ca-
rencia en nuestra sociedad.

En cuanto a mí como docente, en 
los centros dónde imparto la Religión 
Católica, me siento muy bien consi-
derada, con el mismo trato, respeto y 
cariño que el resto de los compañeros. 
Me siento contenta y feliz de realizar 
el trabajo que desempeño y de per-
tenecer a las comunidades educativas 
de las que formo parte.

¿Qué niño/joven de hoy es el que 
acude a las clases de Religión?
Imparto clases a niños de infantil y 
primaria, esto me hace verlos crecer, 
muchos de ellos, como jóvenes invo-
lucrados en papeles importantes y co-
giendo las riendas de Cofradías y Her-
mandades que viven el sentir religioso 
de nuestros pueblos y ciudades. Niños 
que pertenecen a familias arraigadas a 
la fe cristiana y que les han transmiti-
do esas creencias donde el Nazareno y 
las advocaciones marianas son pilares 
importantes en sus vidas.

¿Qué aporta el estudio de esta mate-
ria al perfil académico del alumno?
La clase de Religión educa a los alum-
nos como ciudadanos libres, críticos, 
solidarios..., haciéndoles crecer en el 
respeto, la igualdad, la justicia, la paz y 
la fraternidad.

La enseñanza religiosa ayuda a 
los alumnos a plantearse y encontrar 
respuestas a las preguntas sobre el 
sentido de la vida y sobre todas las 
cuestiones que afectan a la felicidad 
de la persona y le ayuda a conocerse, 
interrogarse, potenciando la capaci-
dad de reflexión y crítica.

Es una asignatura que aporta una 
visión íntegra del ser humano, de la 
sociedad que nos rodea y del mundo. 

«La Religión educa a los 
alumnos como ciudadanos 
libres, críticos y solidarios»
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